

**ADMINISTRADOR:**  
ADAN PERALTA F.

Oficinas: esquina de la calle  
y Avenida Centrales

**TELEFONO 1252**

Suscripción mensual \$ 2.00  
Número suelto... \$ 0.10  
Número atrasado... \$ 0.25



# El Mundo



**DOMINGO 30**

Cuarto después de Epifanía, Santa Martina, virgen y mártir.

Sale el Sol a las 5.58  
y se pone a las 17.40

**MARBAS:**  
Pleamar en Puntarenas a las  
11.27—13.25

**DIARIO DE LA MAÑANA**

Se publica todos los días, inclusive los lunes.

AÑO 11 San José, C. R., Domingo 30 de Enero de 1927. NÚMERO 209

## Cien mil dólares de radium para curar los males del Rey Fernando La Reina Guillermina salva a una mujer que ahogábase en el mar

### SE INSINUA LA POLITICA DEL NUEVO GABINETE ALEMAN

BERLIN, 29.—El Allegmeine Zeitung dice que el nuevo gabinete federal no será agresivo contra los socialistas ni demócratas; que guardará fidelidad a la Constitución pero se inspirará en un ensayo de nacionalismo, tomando debida consideración de las necesidades especiales de las clases trabajadoras.

### LOS REVOLUCIONARIOS CHINOS FIRMES CONTRA LA OPRESION EUROPEA

SHANGHAI, 29.—Agencia Japonesa de información en Tokio, entrevistó al Ministro de Relaciones Exteriores cantonés, Eugenio Chen, respecto a la acumulación de fuerzas con que Inglaterra está intentando dominar a los revolucionarios. El Ministro dijo: "Inglaterra ha creído que el alarde de fuerzas que ha hecho en China merecía la aprobación mundial. Esa concentración de tropas equivale a declaración de guerra, la que se sanciona con fútiles pretextos como el de proteger vidas e intereses. Con los nacionales está el país, contra los dominadores, exigiendo libertad. Los revolucionarios de Cantón arrojan sobre Inglaterra la responsabilidad enorme de los acontecimientos que pudieran registrarse en caso de efectuarse la guerra".

Las declaraciones manifiestan que Chen se mantiene firme acerca de los derechos de China a protegerse contra las agresiones de las potencias, resuelto firmemente a no seguir tolerando la opresión de los europeos.

### EN BUSCA DE SOLUCIONAR EL MALESTAR ECONOMICO

HABANA, 29.—El Presidente Machado firmó el decreto, que pondrá en vigor desde el lunes probablemente las medidas pro solución rápida del malestar económico predominante.

### EL SOVIET AYUDA A LOS REVOLUCIONARIOS CHINOS

LONDRES, 29.—El correspondiente del "Manchester Guardian", en Shanghai, dice que el gobierno soviético ha establecido un servicio regular de vapores entre Hankow y Vladivostok, con el objeto aparente de atraer el comercio y acarreo de armas y municiones para los nacionalistas chinos. La noticia ha causado consternación aquí, pues se sospecha que seis barcos son demasado para el tráfico entre esos puntos. Averiguaciones poste-

riores comprobaron se dedicaban a transporte de armas y elementos para los cantoneses.

### ESTADOS UNIDOS LISTOS PARA DEFENDER A LOS AMERICANOS DE SHANGHAI

WASHINGTON, 29.—La Casa Blanca declaró que Coolidge no tiene intención de aceptar la sugerencia de Borah de sacar los 4,000 americanos actualmente en Shanghai. Dijo que los Estados Unidos están listos para defender a sus ciudadanos.

### SE PROHIBE LA EXPORTACION DE AEROPLANOS A MEXICO

WASHINGTON, 29.—Se expi-

dió una ordenanza de Aduana a petición del Departamento de Estado, prohibiendo la exportación de aeroplanos a México. Se permitirá tratándose de aparatos no militares.

### LOS BARCOS DE LA HAMBURGUESA LLEVARAN LA BANDERA ALEMANA EN LA CHIMENEA

HAMBURGO, 29.—La Línea Hamburguesa Americana decidió que las chimeneas de sus barcos lleven una marca especial, poniendo dichas chimeneas pintadas de amarillo claro, rematando con los colores de la bandera comercial alemana: negro, blanco y rojo.

### MURIO EL CONSUL DE ECUADOR EN HAMBURGO

HAMBURGO, 29.—El Cónsul General del Ecuador aquí, murió de pulmonía. El extinto gozaba de estimación en su país como escritor. Desempeñó el Consulado cuatro años.

### PELICULA DE "CLARO DE LUNA"

NUEVA YORK, 29.—La empresa cinematográfica "Paramount", con motivo del centenario de la muerte de Beethoven, acaba de terminar una película especial sobre la forma en que el maestro recibió la inspiración para la sonata "Claro de Luna". La película se exhibió con música de Beethoven.

### LA REINA GUILLERMINA SALVA A UNA MUJER QUE SE AHOGABA

HAYA, 29.—La Reina Guillermina ha sido protagonista de un incidente que ha aumentado considerablemente el afecto que sus súbditos le profesan. Paseaba en auto por la playa, acompañada de una dama de palacio, cuando vio a una mujer que luchaba desesperadamente con las olas, con peligro de ahogarse; ordenó al chofer que se acercara, descendió del auto y entrando al agua logró salvarla, y en el mismo auto la condujo al hospital, y no se retiró hasta que el médico logró volverla en sí.

### EN MEMEL PREPARAN GOLPE DE ESTADO CONTRA AUTORIDADES LITUANAS

BERLIN, 29.—Las autoridades militares de Lituania han dispuesto reforzar rápidamente las guarniciones en las ciudades fronterizas entre Memel y línea divisoria de Alemania. Sébase que en Memel se está preparando un golpe de estado contra las autoridades lituanas para sacudir la influencia que ejercen en la región, motivando protestas del pueblo por recientes disposiciones.

### INGLATERRA INVITA A LAS POTENCIAS A PRESENTAR UN SOLO FRENTE EN CHINA

LONDRES, 29.—El Primer Ministro se ha dirigido a los representantes diplomáticos de Estados Unidos, Francia, Italia y Japón, invitándolos a presentar un frente único en China, para evitar que ocurran motines y levantamientos anti-extranjeros en Shanghai. Todas las Unidades navales deberán concentrarse donde sea fácil proteger intereses extranjeros.

## Ha caído como una bomba en esta capital la noticia del atentado en México contra la vida del periodista costarricense don Amado Chaverri Matamoros

El poeta don Rigoberto Alvarez Berrocal ha tenido que salir huyendo  
La Secretaría de Relaciones Exteriores debe proceder enérgicamente

En nuestro muy estimado colega el "Diario de Costa Rica", de ayer, se publicó la noticia de que en México había sido asesinado el periodista contrarricense don Amado Chaverri Matamoros y su señora esposa.

La nueva ha caído como una bomba en esta capital, y la congoja ha aumentado ante la incertidumbre de detalles.

La publicación del diario citado contiene ciertos errores pasajeros.

### AMADO CHAVERRI

Amado Chaverri es un joven de 24 años de edad. Hijo de don Vicente Chaverri Solera y de doña Teresa Matamoros de Chaverri. Es decir, hermano político del ex-diputado don Climaco Pérez. Como se ve, pertenece a una familia muy estimada en todo concepto.

Desde hace ocho años se encuentra en México. Escritor brioso, vibrante y valiente, ha librado altivas campañas en diferentes ocasiones. A raíz de la revolución de Calles y de Obregón contra don Venustiano Carranza, Chaverri dirigía un periódico llamado Orientación de Sonora.

Poco después fué llamado por Calles, entonces Secretario de Gobernación, a ocupar un puesto importante en su Departamento. En México casó por segunda vez. Y últimamente vivía allí, rodeado de su señora esposa y de dos niñitos hijos suyos.

### EL ATENTADO

Sobre el atropello existe una versión: posiblemente como consecuencia de sus actividades periodísticas, haya sido agredido por unos individuos cuya condición se adivina al no respetar la dama y ultrajarla del modo más infame, hasta el extremo de intentar contra su vida.

Amado Chaverri no ha muerto. Noticias posteriores informan que se encuentra herido.

En esta capital ha causado vivo malestar y honda pena, lo ocurrido. Se trata de un compatriota a quien se ha querido asesinar. Y esto se agrava ante el hecho de no haber noticias completas.

### LOS PERIODISTAS

Los periodistas costarricenses

se encuentran muy molestos. No es posible que permanezca en silencio un acto de salvajismo, tratándose de un compatriota digno y altivo. Algunos de ellos esperan otros detalles para escribir vibrantes protestas si es que los acontecimientos se han presentado como se supone.

### UN AEROGRAMA

La familia Chaverri ha puesto varios cables a México, y no ha recibido contestación. Sólamente hay respuesta de un aerograma que dice: "Informan de Gobernación que Amado Chaverri 'no' ha muerto. - A. G. Montero".

### LA SITUACION DE ALVAREZ BERROCAL

El joven don Rigoberto Alvarez Berrocal, poeta y escritor que se encontraba en la capital azteca disfrutando de una beca, se encuentra en la danza. Parece que ha salido huyendo, siendo perseguido por un General Guerrero.

Las familias Chaverri y Berrocal se hallan presas de la angustia más espantosa.

### LA CONDUCTA OFICIAL

Ansiosamente se espera que la Secretaría de Relaciones Exteriores tome cartas enérgicas en el asunto y sepa el país, lo más pronto posible, los detalles de este criminal atentado.

El Lic. Argüello de Vars, hombre patriota, activo y muy cuidadoso del fiel cumplimiento de sus deberes, es el llamado a pedir una explicación de lo ocurrido.

Y asimismo, el señor Méndiz Bello debe interesarse por la suerte de nuestro compatriota. Es muy triste que mientras los josefinos se agrupan ante la Legación mexicana en homenaje de simpatía, allá, en la tierra azteca, se derrame cruelmente sangre de un costarricense.

EL MUNDO, interpretando el sentimiento general, excita, del modo más respetuoso, al señor Secretario de Relaciones Exteriores, a fin de que, con su energía característica, lleve un poco de consuelo a los hogares que hoy están minados por la amargura, y una explicación a la sociedad costarricense.

### SE APLAZA EL DEBATE SOBRE LA SITUACION CHINA

PARIS, 29.—Los diputados comunistas exigieron que cuanto antes se trate de la situación de China.

Poincaré y Briand consideran ahora imposible fijar la fecha para el debate. El Gobierno pidió que se aplase. La Cámara aprobó el aplazamiento por 492 votos contra 125.

### RADIUM PARA EL REY FERNANDO

BUCAREST, 29.—El doctor belga Sluys arribó trayendo radium, cuyo valor se calcula en cien mil dólares, para el tratamiento de los males que aquejan al rey Fernando.

### NO ES CIERTO QUE EL SOVIET VAYA A INVADIR A CHINA

MOSCU, 29.—El gobierno desmintió categóricamente que se hayan concentrado en Manchuria 50,000 hombres destinados a invadir a China ayudando a los nacionales contra los europeos. Asegura que se trata de calumnias de los enemigos de Rusia.

### MUERTOS Y HERIDOS POR HURACAN

GLASGOW, 29.—5 muertos y más de 100 heridos a causa del huracán que azotó el occidente de Escocia.

# Selección Literaria

# El Monstruo del Mar

(Estreno para esta noche)

## Del libro de Ruth

El espectáculo de una fuerza intelectual o moral que se debilita, sólo aflige a las almas grandes, las pequeñas se alegran.

Y es natural; las primeras, en tantos más grandes, en cuanto se acercan más a lo absoluto; su virtud es la magnanimidad. Las segundas son lo relativo; su vicio es la envidia, que es capaz de todo lo malo.

Por eso la esencia del "Ser que Es", del supremo absoluto, es el amor.

Es el instinto de justicia que Dios ha puesto en el alma humana el que nos hace vivir con cierto inexplicable sobresalto cuando somos demasiado dichosos.

Y es de espíritus nobles el sentirse un poco avergonzados, y hasta endeudados, ante los que sufren.

La necesidad se calma, pero el vicio se exalta más con la satisfacción.

Deja tu carne por un mes, dice el adagio andaluz, y ella te dejará tres.

Dice Emerson que los isleños de Sandwich creen que se les comunica la fuerza y el valor del enemigo que matan.

Y eso es lo que pasa al hombre de virtud: se apropia la fuerza de todas y cada una de las tentaciones que resiste.

Juan Zorilla San Martín.

## Pensamientos de Martí

Las fuerzas que se pierden en lágrimas hacen falta después para el ardimiento.

Sólo las virtudes producen en los pueblos bienestar constante y serio.

Tenemos que pagar con nuestros dolores la criminal riqueza de nuestros abuelos.

Aplazar no es nunca decidir. Mejor le sirve a la patria quien le dice la verdad que el que exagera el mérito de sus hombres famosos.

## A los jóvenes

La norma la dan los fuertes; pero sólo son fuertes los que han logrado esa dicha de que habla Tolstói, de poner todo el anhelo en un trabajo que no tiene por mira la comodidad ni el placer, ni la sed de dominio, sino el bien de nuestros semejantes.

De dichos de esta índole está necesitado el país. Necesitamos una generación que sea muy superior a la generación actual. "Que no nos tomen de modelo los jóvenes; que se forjen ellos mismos vida propia", inspirada en lo que ha tenido de grande la humanidad de todas las épocas.

José VASCONCELOS

## Un puerto

Un puerto es morada encantadora para un alma cansada de las luchas de la vida. La amplitud del cielo; la arquitectura móvil de las nubes; el colorido cambiante del mar; el centelleo de los faros; son prisma adecuado maravillosamente para distraer los ojos sin causarlos nunca. Las formas esbeltas de los navíos de aparejo complicado a los que la marejada imprime

oscilaciones armoniosas, sirven para mantener en el alma el culto del ritmo y de la belleza, y además, sobre todo, hay una suerte de placer misterioso y aristocrático para el que ya no tiene curiosidad ni ambición, en contemplar, tendido en la azotea o apoyado de codos en el muelle, todos los movimientos de los que van y de los que vuelven; de los que tienen todavía fuerza para querer, deseo de viajar o enriquecerse.

Charles BAUDELAIRE

## Las flores y el calor

Sobre el verde manto de musgo de una montaña, hizo brotar el calor de la primavera ramilletes de flores.

La templada atmósfera del valle hizo que se produjera con aombrosa fecundidad y en breve fue aquel lugar trasunto del paraíso.

Las olas que morían al pie de aquel rincón encantado, se retiraban con pena y volvían jugueteando, para admirar de nuevo aquellos colores tan espléndidos y llevarse entre su líquida masa algo de aquellos perfumes tan penetrantes.

Y cuando más intenso era el calor, más vivos eran los matices de las flores, más fragante su aroma.

Pero un día el sol brilló con resplandor de incendio, caldeóse la atmósfera y sobre la rugosa superficie del mar, sopló durante unas horas el simoum que arremolina las arenas del desierto.

Y las flores se secaron con rapidez. Se evaporaron sus perfumes. El rojo de la amapola se trocó en rosa pálido; el azul de las violetas, en gris plomizo. Los pétalos se arrugaron, dobláronse los tallos resecos y desapareció el vergel, como barrido por un incendio.

Así los corazones. El suave calor del cariño compartido y del hogar doméstico donde arraigan sus raíces, los expande y los conforta. Pero el hábito de las grandes pasiones, como el simoum, necesita espacios inmensos desolados para alestar.

Catulle MENDEZ.

## En tí está el secreto

Busca dentro de tí la solución de todos los problemas, hasta

de aquellos que creas más exteriores y materiales.

Dentro de tí está siempre el secreto; dentro de tí están todos los secretos.

Aun para abrirte camino en la selva virgen, aun para levantar un virgo, aun para tender un puente, has de buscar antes, en tí, el secreto.

Dentro de tí hay tendidos ya todos los puentes.

Están cortadas dentro de tí las malezas y lianas que cierran los caminos.

Todas las arquitecturas están ya levantadas dentro de tí.

Pregunta al arquitecto escondido: él te dará sus fórmulas.

Antes de ir a buscar el hacha de más filo, la piqueta más dura, la pala más resistente, entra en tu interior y pregunta...

Y sabrás lo esencial de todos los problemas, y se te enseñará la mejor de todas las fórmulas y se te dará la más sólida de todas las herramientas.

Y acertarás constantemente, pues que dentro de tí llevas la luz misteriosa de todos los secretos.

AMADO NERVO.

## El Mundo

—No se aman, dijeron, porque no se buscan. No se han besado porque ella va todavía pura. No saben que nos entendemos en una sola mirada!

Tu faena está lejos de la mía y sin embargo, haciendo mi labor, siento como si entretejiera con la red de la lana suavísima, y tú estás sintiendo allá lejos que mi mirar baja sobre tu cabeza inclinada. Y se rompe de dulzura tu corazón.

Muerto el día, nos encontramos por unos instantes; pero la herida dulce del amor nos sustentará hasta el otro atardecer.

Ellos, que se revuelcan en la voluptuosidad sin lograr unirse no saben que por una mirada somos esposos.

Gabriela MISTRAL

## La Vida

Cuando decimos que la vida es buena y cuando decimos que es mala, sólo expresamos proposiciones desprovistas de sentido. Es preciso decir de la vida que es buena o mala a la vez, pues

de ella nos vienen las ideas de lo bueno y de lo malo.

En realidad la vida es deliciosa, horrible, encantadora, terrible, dulce y amarga: ella lo es todo, es como el arlequinesco vestido del buen Florián, y ambos la ven tal como es, puesto que en verdad es azul y de todos los colores.

He ahí lo bastante para po-nernos todos de acuerdo para reconciliar a esos buenos señores filósofos, que se destrozan mutuamente sin compasión. Pero así estamos hechos. Queremos formar a los otros, a que como nosotros sientan y piensen y no permitiríamos la alegría de nuestro vecino estando nosotros tristes.

Anatole FRANCE.

## Lo que se calla

Había una vez un hombre que era muy querido en su aldea, porque contaba historias. Todas las mañanas salía de su aldea, y al anochecer, cuando volvía, todos los trabajadores, después de haber penado todo el día, le rodeaban, diciéndole:

—¡Vamos. Cuenta! ¿Qué es lo que has visto hoy?

—He visto en la selva a un fauno tocando la flauta, y un coro de faunitos bailando en derredor.

—¡Sigue, sigue contando. ¿Qué más has visto?, decían los hombres.

—Al llegar a la orilla del mar, he visto tres sirenas al borde de las olas, peinando con un peine de oro sus cabellos verdes.

Y los hombres le amaban porque les contaba historias.

Una mañana salió como todas las mañanas, de su aldea, pero al llegar a la orilla del mar, vio tres sirenas, tres sirenas al borde de las peñas, peinando con un peine de oro sus cabellos verdes. Y continuando su paseo vio, al llegar junto al bosque, un fauno tocando la flauta, y un coro de faunitos bailando en derredor.

Y aquella noche, cuando volvió a su aldea y le dijeron, como todas las noches:

—¡Vamos! Cuenta: ¿qué has visto?

—No he visto nada, contestó.

Oscar WILDE.

**CORRESPONSAL**  
**ESTENOGRAFO**  
que sepa inglés, se necesita por algunas horas diarias.  
Oficina: DELCORE & Co.

Entre todas las tandas que la Empresa del América ofrece a sus favorecedores para este domingo, descuellan por su mérito y atracción, las de las dos y media de la tarde y de las ocho y media de la noche.

La primera se titula **Camino Prohibido**; es una linda comedia de costumbres de arte americano, muy delicadamente interpretada por notables artistas de cine-landia. Habrá, además, en esta tanda, una bella **Revista Pathé** que gustará grandemente, como quien dice de llapa (no ñapa, como quieren los cajistas).

La película titulada **El Monstruo del Mar**, que se estrenará a

las 8.30, es una alta novedad en su género. Nos familiariza con la peligrosa pesca de ballenas y de delfines, y nos proporciona el espectáculo del naufragio de un bote balleneto, que corre vertiginosamente arrastrado por el monstruo ya herido por el arpón.

Interesantisimo resulta el argumento de esta obra, para filmar la cual, dos intrépidos operadores se han jugado la vida, a la par de los bravos marinos a-vezados a luchar con toda clase de monstruos.

También será estrenada la **Revista Pathé No. 8**, que trae las últimas modas de París y otras cosas más.

## Oficina de Sanidad

A los propietarios, inquilinos, arrendatarios y vecinos en general de la ciudad, SE LES HACE SABER:

1o. — Que deben mantenerse en perfecta limpieza las casas de habitación, establecimientos de cualquier naturaleza, así como sus solares, patios excusados y desagües. Los depósitos de agua para el consumo, deben estar herméticamente cerrados, lo mismo que los excusados de pozo negro.

Que es terminantemente prohibido:

1o. — Arrojar basuras a las calles o a sus desagües de cualquier clase que sea.

2o. — Sacudir felpudos, alfombras, etc. en las ventanas, balcones y puertas que den a la vía pública.

3o. — Regar las vías públicas con aguas sucias provenientes de los caños de las mismas.

4o. — Obstruir los desagües de las mismas.

5o. — Regar hortalizas con aguas provenientes de los desagües de la ciudad.

6o. — Expendir o transportar artículos elaborados en las panaderías, tostelerías y confiterías, restaurantes u hoteles etc. que no estén debidamente tapados y protegidos contra el polvo, las moscas etc. Los receptáculos destinados a este fin, deberán estar provistos de tapas, de madera, vidrio o metal, bien ajustadas.

La Policía activa y la de Sanidad, están encargadas de hacer cumplir la presente orden. Los infractores serán castigados de acuerdo con las penas que la ley señala.

San José, Enero 25 de 1927.

JOAQUIN ZELEDON,  
Jefe de Sanidad.

MANUEL BARRIONUEVO,  
Interventor.

## Movimiento diario

### PASAPORTES

Carlos Frederick Rittscher, americano, para Panamá.

Benjamin Zúñiga Saborio, costarricense, para Estados Unidos.

Gregoria Saborio de Zúñiga, costarricense, para Estados Unidos.

Gustavo Burgos, nicaragüense, para Nicaragua.

Luis Elizondo, nicaragüense, para Nicaragua.

Francisco Sandino, nicaragüense, para Nicaragua.

J. J. Campbell, inglés, para Nicaragua.

D. S. Werescher, americano, para Nicaragua.

Julio Daniel Ramirez Brown, nicaragüense, para Nicaragua.

Joseph Tournaire, francés, para Nicaragua.

María Isabel Echeverría Elizondo, costarricense, para Estados Unidos.

Alfonso Zúñiga Saborio, costarricense, para Estados Unidos.

José Angel Zúñiga Saborio, costarricense, para Estados Unidos.

Azarias Zúñiga Saborio, costarricense, para Estados Unidos.

Guillermo Zúñiga Saborio, costarricense, para Estados Unidos.

Rosenda Umaña Morales, costarricense, para Panamá.

Zoila Mejía de la Puente, costarricense, para Panamá.

### CORREOS

Llegaron los vapores Abangarez y Van Ressenlaer, con la siguiente correspondencia:

De Europa, Estados Unidos, México, Antillas, Brasil, Venezuela, Colombia, Zona del Canal y Asia, 48 sacos con cartas y 59 sacos de impresos.

De Europa y Estados Unidos, 33 sacos de paquetes postales.

### NACIMIENTOS

Cayetano Carlos de Jesús, de Antonio Arce Cervantes y Lucina Soto Quiros.

Ramón Julio de los Angeles, de Julio Montoya Méndez y Eitelvina Guevara.

María de los Angeles, de Crisanto Murillo Moya y Oliva Saborio Gómez.

### DEFUNCIONES

María de los Angeles Salazar, 11 días, La Uruca.

Eladio Carvajal, 30 años, San José.

**CEMENTO**  
\$ 15.50  
Adela v. de Jimenez e hijos

## ESTADIO NACIONAL

Domingo 30 de Enero a las 10 hs.

GRAN MATCH DE FOOT-BALL ENTRE EL EQUIPO DE LA

# ESCUADRA PERUANA

en y no

# LA LIBERTAD

(CAMPEON NACIONAL)

EL CUENTO DOMINICAL

# La pobre doña Concha

Selecto cuento por la distinguida literata española Srta. Sara Insuá.

Suavemente, con una expresión estoica en su rostro marchito, doña Concha se adelantaba hacia un portal "bien" de la calle de Ayala.

Antes de entrar fijó maquinalmente su mirada triste en una cosa roja y brillante que trepidaba en el arroyo.

—¡Ah! ¿Es usted, señorita Amelia?—dijo con sorpresa, y añadió no sin alegría:—Entonces, ¿no me necesita?

Sin parar el motor, la persona que así el motor respondió:—No, doña Concha, no la necesito...; pero... suba usted, la llevaré a dar un paseo por el campo, que no le vendrá mal.

Doña Concha humildemente, quiso declinar la amable invitación:

—Si no le hago falta, señorita, podría aprovechar ese tiempo en...

Lita no la dejó concluir. Acababa de asaltarla una extraña ansia de generosidad hacia su señora de compañía.

—Vamos, doña Concha, arriba. No siempre ha de andar usted trotoando detrás de mí. Dentro de una hora la dejo donde usted quiera y yo me voy al Retiro...

Doña Concha tuvo que obedecer y abrir la portezuela para hundirse en el asiento al lado de la damita rubia de sweater y fieltro.

Y entre la trepidación retumbante del motor y el estruendo de los bocinazos profusos, arrancó el coche.

Aquel "diez caballos", esmaltado de rojo, era propiedad de Amelia y Luis Imaez. Lo habían comprado a medias y lo disfrutaban entre los dos. Como buenos hermanos modernos, habían regularizado sus derechos, y sin pretender usurpárselos el uno al otro se alternaban metódicamente.

Amelita practicaba una tarde el deporte automovilista y otra el pedestre. Los días de "auto" salía sola o con alguna amiga. Dentro del coche no necesitaba compañía; pero los días de ejercicio "no estaba bien"—según su madre—que anduviese por calles y paseos sin una escolta "autorizada".



¿Se evá? ... No se le olvide llevar un tubo de

### ASPIRINA

Ideal para los dolores de cabeza, la nerviosidad, la fatiga y el maltrato causados por el viaje.

No afecta el corazón ni los riñones

Tubos de 20 tabletas y "Sobrecitos" de una.

¡No reciba tabletas sueltas!

La escolta autorizada era doña Concha, una mujercita tímida, melancólica, que vestía con discreción y estaba siempre distraída. ¡Una perla de señoras de compañía!

Aquella tarde, gracias a la proximidad de los exámenes que retenían a Luis sobre los libros y a la inusitada amabilidad de Lita, se encontraba doña Concha dentro del "cacharrito" rojo que rodaba hacia la Cuesta.

Doña Concha tardó algunos momentos en acostumbrarse al nuevo movimiento. Ella no sabía lo que era dejar terreno atrás sin haber puesto en él los pies. Poco a poco, después de atravesar Madrid, ya en la carretera, experimentó una sensación dulce, algo que debía ser bienestar. Doña Concha no recordaba del todo lo que fuese bienestar.

Frente a ella, una cinta oscura, que se cortaba incessantemente: al fondo, como dibujados en un horizonte azul, unas cumbres, en cuyas cimas parecían haberse prendido sutiles nubes blancas. A los lados un paisaje de un verde terroso, salpicado con la amarillez de las retamas. Y el aire, puro, con saturaciones de tomillo.

La novedad de las impresiones produjo en doña Concha un extraño efecto. Reanimó su facultad de pensar. Porque hacía mucho tiempo que doña Concha vivía casi automáticamente. O más bien instintivamente, como una misera bestezuela que pasa el día en procurarse el sustento y la noche en reparar las fuerzas para reanudar la faena con el nuevo sol.

La quietud de los lugares que atravesaba, el reposo de su cuerpo, siempre fatigado y dolorido, y el silencio, hicieron el milagro. Doña Concha pensó. Recordó primero vagamente, casi como un sueño, su niñez y su juventud apasibles en la casa cómoda y modesta de sus padres. Después, también como un sueño, sus amores, su matrimonio, su felicidad.

Si, recordaba que ella había tenido veinte años, y belleza, una belleza saludable y "verídica", sin carmin, sin bermellón y sin "cohol". Recordaba que había querido y la habían querido, y que el hombre que la quiso era un segundo teniente de infantería, alto, de hombros macisos, de andares firmes, con unos ojos negros sonrientes y brillantes y una barba rubia que era como una espuma de oro.

Y ¿qué pasó? Que en una tierra lejana el teniente, ya ascendido a capitán, había sucumbido. ¡Hacia veintisiete años! Entonces sólo pensó en llorar al exposto muerto, que no le dejaba ni el recuerdo viviente de un hijo. Lloró el fracaso de sus ideales de amor y de maternidad, sin pensar en el porvenir.

Su existencia de viuda dolrida se deslizó tranquila y sin preocupaciones en la casa paterna, que volvió a cobarlarla. Era todavía muy joven, casi una niña, y pudo casarse otra vez; pero, ¡había sido tan feliz en su primer matrimonio!...

Empezaba a blanquear su cabeza y la llamaban ya doña Concha cuando, en breve intervalo, murieron sus padres. Se encontró sola y con una pensión exigua por todo haber. No obstante ayudándose con la costura y el bordado y vendiendo muebles y alhajas, pudo ir defendiéndose, hasta que la carestía de la vida aumentando por grados, fué haciéndose conocer la angustia de

las privaciones y al fin del hambre. Tuvo que apelar al último recurso. Acompañar señoritas.

Y entonces empujó para ella el martirio. Las mañanas y las tardes, andando sin parar detrás de las "niñas", que hacían caso omiso de ella. Las esperas en los recibimientos de las casas que visitaban las niñas. Las groserías escuchadas al pasar. Las incorrecciones que la sublevaban y de las que tenía que hacerse cómplice. La humillación de sentarse en una mesa frente a le señorita que merienda y no le ofrece... ni agua.

Doña Concha se había dicho muchas veces al volver extenuada a su misero albergue:

—¡No puedo más! Prefiero morir...

Pero al día siguiente la necesidad y el espíritu de conservación la empujaban hacia su tarea con la ingenua esperanza de que Dios hubiese tocado aquellos corazoncitos duros o perversos que la martirizaban.

No fueron ellos los que se ablandaron, fué el propio corazón de doña Concha el que llegó a insensibilizarse.

Nada la hería en su dignidad ni en sus sentimientos de moral. Veía y escuchaba las mayores atrocidades con una indiferencia de faquir, mejor dicho, no las veía ni las escuchaba. Vivía como en un "nirvana" semiconsistente. Llegó a no "sentir" el cansancio físico. Por todo esto era considerada "la perla de las carabinas".

Doña Concha se volvió hacia Lita, que, la mirada recta y los labios fruncidos, oprimía con sus manitas pulidas el aro del volante. Doña Concha la miró largamente, como no la había mirado nunca, aunque la acompañaba un día si y otro no, desde años antes. Vió su cuerpocito de efebó modelado bajo el vestido de punto, vió sus dedos finos y musculosos, hábiles para asir una raqueta e incapaces de manejar una aguja. Vió sus labios de gesto provocativo, sus ojos de brillo fícticio y párpados prematuramente marchitos: adivinó bajo el sombrero su frente obscurcida, turbada por los conocimientos más o menos técnicos de todos los pecados...

Y doña Concha, pensando que en Lita se manifestaba toda la decadencia de su generación, sintió que se despertaban en su alma los dormidos rencores. Estas mujeres sin inocencia, sin pudor, dañadas con todos los defectos del hombre y sin una sola de sus virtudes, ¿tenían derecho a despreciar y a humillar a las que fueron obedientes y honestas, a las que supieron ser hijas y esposas, a las sacerdotisas del hogar?

En un instante todo su odio reconcentrado se derramó sobre el alma de doña Concha, le pareció que corría por sus venas, que le subía hasta las sienes, que se brotaba fuera de su carne y se extendía sobre sus ojos como una mancha roja. A través de esta nube roja vió a un lado de la carretera el poste anunciador de peligro...

De pronto se alzó del asiento; sus manos, repentinamente dotadas de una fuerza terrible, sujetaron a Lita, imposibilitándole todo movimiento. El volante quedó abandonado, y el coche, sin dirección, fué a despeñarse en el abismo de peñascos...

Horas después fueron recogidas las víctimas de la catástrofe. Amelia Imaez tenía el volante hundido en el techo y la cara

# VENDO

## Cocinas Inglesas de Carbón

MUY ECONOMICAS

### Dos Cafeteras Niqueladas Nuevas

DE SESENTA CAFES POR OPERACION

### Mil Sillas Usadas

EN PERFECTO BUEN ESTADO

### Tres Cajas de Hierro

MARVIN

## TOMAS FERNANDEZ

Apart. 614 Departamento Almacèn Tel. 198

### CABLES

#### Rezago de ayer

TRABAJOS CARTOGRAFICOS DE LA AERONAUTICA ESPANOLA

Madrid, 28.—Noticias recibidas de Guinea dicen que comenzaron los trabajos de cartografía con auxilio de la escuadrilla de aeroplanos. Estos han mostrado que los planos existentes diferían muy poco de los datos comprobados por los trabajos de los aviadores y de la marina. La escuadrilla que emprendió ayer el regreso, espérase para mediados de febrero en puertos españoles.

#### FRANQUICIAS PARA OBRAS DE ARTE ESPAÑOLAS Y AMERICANAS

Madrid, 28.—Artistas españoles celebraron una reunión con el objeto de tener la entrada libre de derechos de libros y obras de arte españolas en los países americanos, obteniendo iguales franquicias para artistas americanos en España, estando adheridos a ese movimiento los principales artistas españoles.

#### EL ATENEO SALVADOREÑO PRO-PAZ

SAN SALVADOR, 28.—El Ateneo Salvadoreño se ha dirigido a las asociaciones similares de Centro América para que coadyuven eficazmente al afianzamiento de la paz.

### Tiempo de Cambio

#### Banco de Costa Rica

Nueva York	400 1/2
Londres	389
París	80
España	334
Italia	87 1/2
Suiza	387
Bélgica	280
Berlín	400 1/2
Amsterdam	0.40 1/2

#### BAULES - ROPEROS PARA VIAJE

Estilos modernísimos de alta calidad

ACABA DE RECIBIR. "LA IMPERIAL"

FEDERICO AYMERICH

Pase Usted a examinarlos

destrozada por los cristales del montón informe de despojos. Doña Concha, despedida fuera del coche, había caído de espaldas. Sólo tenía una herida en la nuca: parecía dormir o sonreír...

SARA INSUA.

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 16 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORIS, ULUA, TOLOA, y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba.)

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA, tocarán en Limón los martes de cada semana y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CABARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los jueves en la mañana y zarparán el viernes en la tarde haciendo escala, de vuelta en Barbados y Trinidad, y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes en San José Sasso y Pirie Sues.

M. M. MARSH, Administrador.

Diciembre 29, 1926.

## Relato de un milagro

Ayer en la mañana nos visitaron dos señoras de un pueblo vecino de la capital, y después de pedimos reserva sobre sus nombres, nos relataron lo siguiente:

En la calle del Cementerio vive una anciana piadosa llamada Ramona Contreras. Es una santa mujer que no obstante el peso de los años y las miserias que sufre, soporta con resignación las durezas de la vida.

Todos los días del mundo asiste a misa y eleva sus plegarias al cielo implorando noticias de su único hijo, un muchacho que se ausentó del país hace siete años. Y desde entonces, no ha vuelto a saber nada de él.

El 15 de enero pasado fué en peregrinación a Alajuelita, y llena de infinita fé imploró al milagroso Santo Cristo de Esquipulas por su hijo. Con lágrimas en los ojos pedía que no le dejara morir sin volver a verlo.

Algunas personas que presenciaron la triste escena, se apenaron mucho.

Han pasado doce días, y anteayer la anciana recibió una carta de su hijo, fechada el propio 15, a la misma hora en que ella estaba arrodillada ante el altar.

El joven le dice que se encuentra muy bien en los Estados Unidos, y que dentro de pocas semanas estará a su lado.

Las familias vecinas de la señora Contreras se encuentran muy conmovidas.

## HAMBURG AMERIKA LINIE

### El vapor correo GALICIA

6145 toneladas.

Saldrá de Limón el 7 de febrero, llevando pasajeros y carga para los puertos de Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, PLYMOUTH, AMSTERDAM y HAMBURGO.

Para más informes:

VICTOR FABIAN, Luis Casalvolone, San José-Limón, Puntarenas.

# Apuntillos de la Parroquia

PERROS, TRAFICO, CALLES Y OTRAS IDEALIDADES

Se habrán cansado de oír mis hermanos de la Parroquia, hace más de un año, que se van a recoger los perros de la ciudad capital para evitar el espectáculo repugnante que presentan y por lo tanto ya somos émulos del país oriental más sucio... Perres tiene la ciudad metropolitana hasta para que uno huya de ella, como este Cura, que apenas anda por ahí de paso, retaliada la sotana, con temor de que se repita una escena, digna de Moratín y su perrilla, aunque mejor es no meneallo...

Y si de perros se trata, no digamos nada del Tráfico, que por ahí anda, sin que éste sea alusión directa a la intromisión del culto don Elías Jiménez que se refirió -- con asombro nuestro -- a motocicletas y perros, en forma jamás esperada de su seriedad y grande ciencia.

Dichosamente en estas laderas de Ujarrás—donde aun flota el espíritu del gran D. Florencio del Castillo, nativo de aquí y Presidente un día de las Cortes españolas, allá por el año 1813; dichosamente—decía—se siente menos por acá la traba de tales leyes traficantes. Y es que entre estas cartagas que cifien con orgullo la figura del varón excelso que está immortalizado en un bronce; aquí donde este Cura tiene su altar y su hogaza, no hay—gracias sean dadas a nuestro Señor—tantas maromas ni enredijos del malhadado Tráfico, que ahora trae a mal traer a todos los vehiculadores de la ciudad capitalina.

Pues señor y amigo mío, dígame, que así como no se matan los animales caninos, por más que se haga bulla con ello y anden los papeles diarios haciendo el elogio de la Comisión de Sanidad, así, tampoco hay tráfico en la ciudad porque no hay calles y no hay calles porque todos quieren ser los que proponen una u otra forma—para que se les nombre nada más—y al cabo nadie empieza a trabajar. Mal costarricense, pero es hora de desterrar.

Perros y tráfico y calles, idealidades amables.

## MUSICOS Y LITERATOS

A propósito de idealidades, nos referiremos a las "Si-luetas Musicales" que publica EL MUNDO el día 24. En presencia de estos escritos del joven maestro Beeche, hemos pensado una vez más de la íntima e imprescindible relación que tienen la música y la literatura. Los cultivadores de la música deben cultivar las letras y los escritores deben prepararse para que aquella sea asequible a su sensibilidad. Aquí, por desgracia, hay pocos casos. Entre los pocos, y uno de los más visibles, el de Nieto, y ahora éste, al que nos referimos ligeramente.

Hemos estado leyendo en el silencio recogido de esta Parroquia las producciones de Beeche, y declaramos que las hemos estado leyendo con gusto. Sólo vamos a atrevernos a hacerle una observación en el escrito del 24: comete un yerro muy grave, aunque excusable en él que tiene una cultura idiomática francesa.

Dice el joven artista: "Y en una esquina un desilusionado pintor o un poeta, que la novia abandonó..."

Eso es lo que se llama el uso del que galicado. Allí debió haber usado la forma del pronombre relativo "a quien la novia abandonó".

Mas, ello venga como reverso del aplauso que dejamos aquí y del voto que hacemos porque continúe en tan útil obra difundidora, que, por cierto, buena falta hace en la Parroquia.

Salud, paz y bendición.

FRAY ANTONIO DE NEBRJA

Cartao, enero 29 de 1927.

# Hoy sale para Puntarenas el señor Srio. de la Comisión de Vías Públicas

Don José Manuel Córdoba, activo Secretario de la Comisión de Vías Públicas, saldrá en la mañana de hoy rumbo a Puntarenas, en gestiones de esa importante Comisión. El señor Córdoba de paso visitará el kilómetro 55½, donde la Comisión construirá un switch y un galérón para almacenar la piedra para el arreglo de las calles de esta capital. Esos trabajos los iniciará la Comisión en la próxima semana.

## Edificio comercial que será reconstruido

Los señores Mirhige Brothers, del comercio de esta plaza, reconstruirán su edificio, situado frente a la ex-plaza de Artillería, hoy del Tráfico.

Los planos de la nueva cons-trucción fueron encomendados al competente arquitecto don José Francisco Salazar. Será una edificación elegante de cemento armado, que los señores Mirhige contrataron ya con la casa de doña Adela v. de Jiménez e hijos.

# En honor de los oficiales de la Escuadra Peruana

## La hermosa fiesta social de ayer en la residencia de don Felipe J. Alvarado

La suntuosa fiesta social que se verificó ayer tarde, en la residencia de don Felipe J. Alvarado, en honor de los oficiales de la escuadra peruana, ha sido uno de los acontecimientos más gratos de la temporada.

La distinguida familia, con su tradicional gentileza agasajó a sus amistades con un espléndido te-danzante, el cual fue ofrecido en los jardines, que ofrecían un aspecto encantador.

El señor Presidente de la República, los Secretarios de Estado, miembros del cuerpo diplomático, altos funcionarios oficiales, y lo más granado de la sociedad se dieron cita en el cul-tísimo hogar, tantas veces elogiado por la caballerosidad del señor Alvarado, por las virtudes de su digna señora esposa y por la belleza de sus hijas.

El adorno de la casa, de refinado gusto artístico, daba una

grata impresión: centenares de bombillas eléctricas meticulosamente bien distribuidas en los colores de la bandera peruana, rojo, blanco y rojo, llenaban de luz el poético jardín donde el mariscal más galante y más rendido, no puede expresar la belleza encantadora de las lindas damitas, la alegría incomparable que reinaba en aquel ambiente de miradas y sonrisas de exquisitas mujeres de flores fragantes y de-licadas, de música escogida, de perfumes y de ilusiones.

El servicio de cantina fue sencillamente admirable.

No encontramos palabras con qué decir la impresión que nos ha dejado el aristocrático, imponente y majestuoso festi-val, y al escribir esta nota con premura febril, renovamos nuestro homenaje de viva simpatía a la distinguida familia.

## Noticias de la familia Abarca

# La ira de Manolo

—Patricio, Patricio, me gritó Virtudes con su voz de pito de caballitos.

—Qué te pica, impecable criatura?

—Has leído lo que publicó en La Nueva Prensa Manuelliño Castro Quesada?

—Algo en la sección deportiva o sobre el tubo misterioso...

—No, hijo de mi alma, una proclama contra El Mundo...

—Entonces que se pegue un tiro.

—No, hombre de Dios, es contra tu periódico. Casi contra la familia Abarca...

—Sabrá don Manuel lo que es chocar contra el camión de la Domingueña?

—Pero, si no hay que contradecirlo, no hay que hacerle caso, los médicos lo prohíben...

—Es decir, le puede dar un ataque?

—Peor.

—Un cólico miserere?

—Peor.

—Un calambre de garrotillo?

—Peor, yo sé pero no digo. Basta con que a Manolo no hay que contradecirlo...

—Ah, entonces bueno. Y no será que don Manuel tiene canillera a la paginita de los republicanos?

—Quién sabe?

—De modo que ya nadie vuelve a saber de Costita y de Tentación?

—El asunto se pone muy "encufiado".

—En eso entró Cosita y al saber la noticia exclamó: —qué tío-pillo más hipocritón, lo vieran ustedes dándose cuerda y echán-dole piropos a Tentación. Qué plomo que se está haciendo. Ya cree que es el dueño de los cletistas...

—Cosita, dijo Virtú, te recomiendo, no hacerle caso a Manolo. Ya lo he dicho, cuidado con contradecirlo...

Patricio Abarca

# Deportes en honor de los marinos peruanos

## MATCH DE FOOT-BALL

A las diez de la mañana, se efectuará en el Estadio Nacional, un encuentro de foot-ball entre un equipo de jóvenes marinos peruanos y la primera división de La Libertad.

Se trata, desde luego, de un encuentro amistoso, tendiente más bien que a la lucha deportiva, a festejar a los marinos peruanos que son ahora nuestros distinguidos huéspedes.

## SE VA PARA GUATEMALA

Para la República de Guatemala saldrá en estos días nuestro dilecto compañero de labores don Eduardo Chavarria. Como es de suponerse, lleva la correspondencia de este diario a objeto de entablar relaciones con los colegas de aquella nación hermana.

## BASQUET-BALL

En la escuela Mauro Fernández, a las dos y media de la tarde, se verificará un match de basket-ball entre marinos peruanos y deportistas ticos.

El Club Sport La Libertad presentará sus jugadores de basket. Estará muy animada la partida.

## SENSIBLE ACCIDENTE

En el aserradero de don Alejo Aguilar ocurrió anteayer un suceso muy lamentable: el menor José Luis Lamicó, de 14 años de edad, hijo de una familia muy estimable, fue víctima de un accidente del trabajo. En una de sus actividades una de las maquinarias le trituró una pierna.

Fue necesario el auxilio médico. Vivamente deploramos lo sucedido.

# Vida social

EL BANQUETE DE ESTA NOCHE EN EL TEATRO NACIONAL

Esta noche se llevará a efecto en el Teatro Nacional el banquete oficial dedicado a los comandantes, oficiales y cadetes que integran la armada peruana que nos visita. Asistirán el señor Presidente de la República y su gabinete, el cuerpo diplomático acreditado en Costa Rica y altas personalidades del país.

DE VRERANE0

Con destino a Barba, y a pasar una temporada de varaneo,

salió don Oscar Jiménez Gargallo en asocio de su señora esposa.

—El señor don León Alejandro Calvo, activo agente nuestro en Alajuela, salió para Puntarenas con objeto de estacionarse allí por algunos días en vía de descanso.

DE CARTAGO

Pocedente de Cartago y bastante delicado de salud llegó a la ciudad el caballero colombiano don Emilio Echeverri Villegas. Recibe asistencia en la clínica del doctor Figueras y al cuidado del doctor Corveti.

# NOTICIAS DE MEXICO

MEXICO, D. F., 29.—Todas las instituciones de la República de Uruguay publicaron en Montevideo un manifiesto colectivo protestando por la intervención de los Estados Unidos del Norte en Nicaragua, lo cual, dicen, ridiculiza la propia diplomacia, que ha querido justificar el gobierno de Washington en documentos, que expresa que la intervención no representa el sentir del pueblo norteamericano, sino que es resultante del canibalismo económico de comerciantes internacionales poco escrupulosos de Estados Unidos del Norte, a los cuales no guía más finalidad que obtener infinitas ganancias.

Las colonias de Centro y Sur América residentes en México, organizan banquete al Presidente Calles con motivo de su brillante actitud internacional. Homenaje realizárase próximo jueves.

Nicaragüenses residentes en esta capital organizan Sección de Nicaragua de la Liga Anti-imperialista de las Américas. Próximamente llegará a esta capital un magnífico hidroavión, expresamente encargado a Alemania para vuelo proyectado por el piloto Pablo Sidar, de esta capital a la Habana. Vuelo efectuaráse posiblemente la segunda quincena de febrero.

Introdujéronse importantes reformas al plan de estudios de las escuelas industriales. Introdúcese asignaturas perforaciones de pozos petrolíferos y telegrafistas radio. Maestros organizan banquete a Puig, Secretario de Educación, por su brillante actuación en el Ministerio y labor en pro magisterio.

Salió barco nacional "Yaqui" en persecución barcos piratas extranjeros, están haciendo escala en islas del Golfo de California.

# LA VENTA DE UN LEON

León Fernández, diputado por Alajuela, por la gracia de Dios que todo lo puede y, por la culpa de don León Cortés, se ha jaldado una gran torta. Se metió a cabaloso diciendo que lo habían querido comprar y sin andarse por las ramas declaró que era víctima de una propuesta muy fea. Trataron de deshonrarlo. Unos miles de dólares fueron el collar de perlas con que Mefistófeles tentó la virtud de Margarita. Y como dice don Ricardo, la mujer del César no ha de ser solamente honrada sino aparecer lo, don León le sirvió al Congreso, en bandeja de plata, un escándalo que no ha pasado de ser caldo de crónicas.

Don León tiene razón de ser caliente, ya que los presuntos agentes ideaban revenderlo a la United.

A nuestro héroe le ha sucedido lo que a la doncella del cuento de Zamacois: le tocaron una mano, y se dejó, la besaron y no dijo nada, pero cuando la iban a sentar en los regazos, protestó. Y felizmente que avisó a tiempo; qué tal si nos cuenta la debilidad cuando los aguacates ya le habían hecho daño?

## COSECHA PERUANA

Estamos en la época del peruanismo. Por todas partes nos encontramos a los simpáticos muchachos de la escuadrilla peruana. Y francamente, son muy majos. Hay razón para que más de una niña suspire por ellos. Pero el colmo de las cosas, es que un cronista, al saludar al personal de la oficialidad, dijo: "Nos complace en que el Almirante Grau se encuentre entre nosotros..."

Y el Almirante Grau se murió hace muchos años...

Bartolomé de las Casas

# Una aclaración

Un diario de ayer, al hacer crónica de la sesión secreta del Congreso, me hace aparecer rindiendo una declaración que me recibió ser desmentida por don Sergio Carballo.

Informo mal el diario aludido quien le hizo reseña de aquella sesión.

Yo no dije lo que se puso en mis labios; yo no declaré, y mal podía declarar, haber recibido suma alguna de procedencia ignorada. Muy al contrario, manifesté en mi declaración que esa

suma, y muchas otras, las recibí del propietario de la empresa, para las atenciones de la misma.

El señor Carballo me ha manifestado que ninguna pregunta se le hizo relacionada con mi declaración; mal podía, pues, haberse referido a ella para desmentirla.

Deseo que se haga constar eso, porque no quiero que se me haga aparecer dando informes falsos o equivocados.

Ernesto Castagnaro.

# PAGINA REPUBLICANA

A CARGO DEL COMITE DE PRENSA DEL PARTIDO REPUBLICANO

## LA INCLUSA

El Cletismo tiene abiertos los brazos para los profugos del liquidado Reformismo y para los desechos de otros bandos igualmente desmantelados que acuden ahora a refugiarse al viejo caserón del Olimpo del mismo modo que se acude, en caso de naufragio, a cualquier cosa que ofrezca una superficie donde asirse.

La consigna es, al parecer, el miedo pánico que les inspira la sola formación en línea de combate del gallardo Partido Republicano. Y aún no han ocurrido sino las escaramuzas iniciales de la batalla.

Apenas si estamos alineando nuestras baterías y ya los vemos buscando, desesperadamente, el arrimo de unos con otros para defenderse de lo que llaman "enemigo común".

Tal espectáculo nos hace sentirnos inmensamente fuertes frente a ese Olimpo desprestigiado, frente a ese Olimpo carcomido, que aún ensaya esta tardía postura de mentido civismo ante el empuje de la juventud nacional que se ha puesto de pie, unánime, para abatir por siempre jamás el último alarde de soberbia que aún alienta el valetudinario y culpable Cletismo.

Ante la mirada límpida de los costarricenses se ofrece este magno suceso: de un lado la juventud inquieta,—promesa de virilidad y entereza,—que actúa con espontánea decisión y entusiasmo al ilustre y activo Licenciado don Carlos María Jiménez, y del otro lado los elementos dispersos y desorientados, los restos de partidos en quiebra política, los despechados de siempre que necesitan una ocasión para hacer destilar enconos y odios personales.

Esa congregación desordenada, ese mosaico de aspiraciones menguadas, es lo que actualmente sirve de marco a la figura del genuino y epónimo autor de esa calamidad nacional que conocemos con el nombre de Cletismo.

Es preciso observar un detalle muy curioso en nuestra política: eso que llamamos "el Cletismo" no es ni ha sido jamás en nuestra vida nacional lo que en buena doctrina se entiende por UN PARTIDO.

El Cletismo no tiene ni ha tenido nunca, como el Republicano, los caracteres de un partido político; esto es: su tendencia intelectual y su acción social bien definidas, su historia unificada por la gloria, su bandera nunca arriada...

El Cletismo, pues, no es ni podrá ser un partido político porque no ha nacido del corazón del pueblo, sino que surge como las fiebres palúdicas cada vez que llega la ocasión que considera propicia el Olimpo para sacar de nuevo sus garras. Prueba de ello está en el hecho inconcuso de que, mientras el Partido Republicano ha constituido siempre una actividad permanente, una fuerza de continuidad espiritual, en cambio el Cletismo duerme como la boa ahita y despierta a la vida solamente cuando vuelve a sentir de nuevo los antojos del hartazgo.

El Cletismo más parece una emboscada que un partido, más se asemeja a un conciliábulo de vencidos fraternizados por la proximidad de la posible revancha que un cívico convivio como lo es el Partido Republicano.

El Cletismo es a manera de una inclusión. Es la Logia de fácil acceso para todos los desorientados que, olvidados ya hasta del credo político que predicaban de plaza en plaza, no encontraron en su desamparo otro portal adonde refugiarse sus humanidades que el vetusto y lacroso que les ofrecía el Olimpo.

Barruntamos ya la batalla cercana. Mas no olviden en esta hora decisiva los señores del Cletismo que las malas artes y las armas vedadas a que tan aficionados fueron antaño serán ahora inútiles. No tememos a sus franco-tiradores no a sus dum-dum, porque ahora corren dichosamente otros tiempos.

DON ALVARO

## Club Republicano

El Club del Partido Republicano se ha instalado en los altos del antiguo Hotel Washington, esquina sureste del Parque Central.

Permanecerá abierto todos los días desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

En el mismo Club atenderá el Licenciado don Carlos María Jiménez a sus amigos, de la una a las cinco de la tarde.

## LA REUNION CARLISTA DE CARTAGO VERIFICADA EL JUEVES ULTIMO

Cartago, enero 28 de 1927.

El jueves en la tarde se dio aviso, por medio de la Directiva Central del Partido Republicano en esta ciudad, que el Lic. don Carlos María Jiménez vendría en la noche de ese día y conversaría con algunos de sus amigos políticos.

Los pocos partidarios de la causa republicana a quienes se les pudo dar aviso, se presentaron llenos de fe y de verdadero entusiasmo.

La reunión fue en el local anteriormente ocupado por la Municipalidad para sus sesiones, alquilado por el Dr. Guier para reuniones del carlismo.

Por unanimidad, la Municipalidad había dispuesto abandonar el local por ser bastante frío, disposición dada en su última sesión. La Junta de Gobierno del Colegio de San Luis, a quien per-

tenece todo el edificio de El Bazar, donde se encuentra el mencionado local, lo alquiló al partido para sus reuniones políticas; no hay, por cierto, otro mejor acondicionado que éste, en parte céntrica de la ciudad y libre de lluvia.

Entre los muchos asistentes a aquella primera reunión, este corresponsal pudo tomar nota de las siguientes personas:

- Doctor José María Peralta
- Doctor José Miguel Jiménez
- Doctor Luis J. Guier
- Lic. don Carlos Leiva
- Lic. don Enrique Sancho
- Don Miguel Angel Robles
- Don Andrés Brenes M.
- Don Willie Guier
- Don Rodrigo Jiménez
- Prof. don Juan Ramón Bonilla
- Profesor don Rafael Hernández
- Prof. don Victor Lizano M.
- Don José Ma. Ivankowich

- Don Cristóbal Ivankowich
- Don José María Calvo
- Don Ernesto Meneses
- Don Reinaldo Meneses
- Don Rafael Meneses
- Don Eladio Moya
- Don Abelardo Quesada
- Don Virgilio Herrera
- Don Evangelista Flores
- Don Abelardo Leandro
- Don Ramón Leandro
- Don José M. Aymerich
- Don Rafael Garro C.
- Don Próspero Rodríguez V.
- Don Elías Astúa
- Don Luis Piedra
- Don Juan Vicente Castillo
- Don José Croceri
- Don Enrique Alfaro
- Don Luis Solano Solano
- Don Pedro Brenes Garita
- Don Miguel Sánchez
- Don Miguel Morúa
- Don Jorge Mata O.
- Don Felipe Sancho
- Don Franklin Sancho
- Don Jesús Mejía
- Don José Angel Coto
- Don Alberto Navarro
- Don Emilio Navarro M.
- Don Carlos Coto G.
- Don Rafael Angel Alvarado
- Don Juan Rafael Valerín
- Don Alfonso Sáenz
- Don Arturo Leandro
- Don Mario Carazo
- Don Carlos Piedra P.
- Don Marcos Valverde
- Don Antonio Salazar
- Don Rafael Valverde
- Don Antonio López
- Don Federico Arias M.
- Don Gregorio Rivera
- Don Jorge Coto
- Don Francisco Céspedes
- Don Jorge Aguilar Morúa
- Don Claudio Mora
- Don Jesús Solano Rojas
- Don Favio Solano Arrieta
- Don Juan Rafael Salazar
- Don Victor Luis Meza
- Don Miguel Angel Bonilla
- Don Antonio Salas
- Don Ismael Astorga
- Don Rufino Meza
- Don Efraim Ramírez M.
- Don Humberto Ramírez M.
- Don Bernabé Pereira
- Don Juan Roig
- Don Alejandro Cordero
- Don Ramón Masís

- Don Ramón Solano
- Don Aníbal Vega
- Don Luis Valle Martínez
- Don Salomón Barahona
- Don Juan Luis Vargas
- Don Alfredo Marrochi
- Don Próspero Ramírez
- Don Reinaldo Pérez
- Don Carlos Coronado
- Don Juan María Castillo
- Don José Manuel Pereira
- Don Arturo Sanabria
- Don Próspero Astúa
- Don Manuel Soto
- Don Alfonso Campos
- Don Santiago Valerín
- Don Elías Carvajal
- Don Ricardo Quesada
- Don Luis Solano Pacheco
- Don Elías Meneses Astúa
- Don Felipe Jiménez
- Don Gonzalo Bianchini
- Don Jerónimo Rivera
- Don Aníbal Garro
- Don Pedro Pereira G.
- Don Alfredo Pérez
- Don Manuel Orozco
- Don Rubén Alfaro
- Don Leonidas Calvo
- Don Rodrigo Brenes A.
- Don Tito Abarca
- Don Miguel Arias
- Don Gilberto Grijalba
- Don José M. Fonseca
- Don Antonio Castro
- Don Juan Ramón Bonilla
- Don Elías Bonilla
- Don Francisco Arias M.
- Don Juan José Aguilar
- Don Jesús Mata G.
- Don Toribio Bonilla
- Don Francisco Bonilla
- Don Tobías Navarro
- Don Jesús Meneses
- Don Filadelfo Meneses
- Don José Francisco Peralta
- Don Nereo Acuña
- Don Antonio M. Brenes
- Don Roberto Jiménez
- Don Francisco Quesada
- Don José Coto

Corresponsal Político

## La Argolla

(Cuarta Exhibición)

Zeus, Jove o Júpiter Olímpico sonríe en su silla de Oro! Flamean las púrpuras de los otros Dioses inferiores, bellos y sensuales, con un canino también de oro... Se da audiencia: los mortales pueden acercarse... se digna Jove recibirlos...

Pero, guay de vosotros si llegáis enhiestos: Id de rodillas, no véis el adusto señor del Inmortal. Os indica obligada pleitesía? Hincad la rodilla en tierra, besad la zuela del soberbio Jove: sólo así está contento el Dios, sólo así merecéis la gracia de que se Os atiendan vuestras promesas de servir a tan Augustos Inmortales.

Y tened sobre todo, entendido y conocido que, sólo por eso es la audiencia: para que renovéis vuestra adhesión. Desgraciado de vos, infimo mortal, si intervenís en el consejo, con vuestra propia idea: se os desterrará del Olimpo. Entonces, de cosa que eras, quedarás reducido a paria, a algo menos que paria: a malato.

Y mientras seas siervo, tendrás ya el rango, muy tomado en cuenta de que eres cosa; podrás presentarte para que se digne el Dios mirarte desde su altísima curul.

Es día de audiencia:

Todos presentan la faz escultural de una esfinge: enarcadas las cejas: viendo a un solo punto fijo, abstraídos, como inmortales que son, sin dignarse contemplar el desfile de Cosas que gozan de la Celestial audiencia... Y el desfile continúa: van allí los ingenuos, los sinceros, los que ignoran que tras las púrpuras y el oro, están la concupiscencia, la esfumante veleidad, el engaño, la grosera broma bufonesca. El Dios, levanta entonces su mano temblorosa, apercaminada, su augusta mano de Dios: lanza decretales confiriendo mayores rangos a su Corte, y designa entre aquellos mortales, que en condición de cosas allí están presentes, cuál de todos es la víctima, la que ha de inmolarse para el celestial regocijo de tan divinas entidades... y el pobre marcado con la celestial voluntad, es despojado de todas las virtudes, de todas sus facultades, de cosa que era, es reducido a cosa pulverizada... Y rien en tanto los del Olimpo: Jove sonríe tan sólo. Reir no es de Dioses: los Dioses sólo saben sonreír...

¡Patria, Patria, cuánto ha de durar esta comedia! Cuánto tiempo han de ser estos del tinglado Olímpico oídos y atendidos y no olvidados como merecen?

El Pueblo, ha de ir creciendo en visión de estas Verdades, y llegará un Día en que el Coloso sea derribado a golpe seco de martillo.

Ciudadanos, Ciudadanos: sabed lo que es la Argolla a fuerza de exhibicionismo!

SAN MARTIN

## CARTAGO Y EL MOMENTO ACTUAL

La reunión verificada por el Partido Republicano en la ciudad de Cartago la noche del jueves, y de la cual se da una breve crónica en esta misma página, debe haber llenado de un horrible pesimismo el corazón de don Cleto: por ella, debe haberse dado cuenta de que tiene irremisiblemente perdida aquella Provincia, aparte de los datos concordantes que seguramente les habrán llegado de los otros cantones.

No es que afirmemos que Cartago sea de nuestros mejores reducidos ni que le demos mayor importancia que a las otras provincias: es que el señor González Viquez debe recordar que en la campaña política de 1905, Cartago fue la única Provincia que le salvó del ridículo. Baste decir que más de la mitad de los electores que el fraude y la vio-

lencia le dieron en todo el país, se les ofreció la Provincia de Cartago, y que en esta provincia de San José no pudo conquistar más que unos electores en Candalaria del Puriscal.

Miserable y todo como fue esa elección, hasta el punto de necesitar la brutal imposición y el atentado ignominioso del ex-Presidente Esquivel, Cartago fue el cuartel fuerte del Cletismo.

Ahora, en cambio, Cartago, la muy noble y leal y toda la Provincia es republicana en su inmensa mayoría, lo que concluirá de convencer a don Cleto de que su tiempo pasó y se ve que aun sus mejores amigos de ayer, avergonzados por la manera como llegó al Poder y por el triste y ruinoso gobierno que hizo, le han vuelto la espalda y lo combatirán abiertamente.

Un republicano Cartaginés

# Notas de policía

Por ser reconocido como vago y ratero, fué detenido un sujeto de apellido Alvarado, quien será juzgado por la Agencia Principal de Policía para ser enviado a Golfo Dulce.

correrán la ciudad rondas de policía de ambas Secciones, persiguiendo las ventas de licor. A todos aquellos que se les encuentre infringiendo la ley, se les castigará severamente.

Fuó detenido un individuo de apellido González por riña e injurias a las autoridades de policía.

## Llegada de turistas

En el vapor que arribó ayer a Limón llegaron setenta y dos turistas, quienes salieron ayer mismo para esta capital, en un tren especial.

Esos señores se hospedan en el Hotel Francés, y saldrán pasado mañana para Limón, donde embarcarán rumbo al Sur.

**Nueva Remesa** Hemos recibido de WOLFINGER KNITTING MILLS, Inc. — Medias y Calcetines de la acreditada marca "EL LOBO".  
ATMETLLA Hnos., Agentes y Distribuidores

## Manos blancas y rosadas...

Para la Srta. Haydée Venegas M.

Manos blancas cual los nenúfares de la fuente que corre murmurando entre los altos juncos, bajo las frondas frías, trayendo en sus aguas canciones ignotas de los viejos bosques; así sus manos me traen a la mente edades pasadas, de grata aforanza, cuando las bellas y hermosas princesas salían a la reja a escuchar el canto de los glosadores, de los trovadores...

cos lirios que balanceando sus corolas, dan al aire sus aromas, embalsamando a los vientos que veloces van huyendo a confines y regiones, y se pierden tras su vuelo en las negras cavidades de los cielos.

Manos blancas y rosadas, hechas para cantarlas con notas de amor febril. Siempre que os miro me parecís que estáis jugando con corazones, tan sonrosadas os encontráis... Manos blancas y rosadas...

RAMSES.

## Don Ricardo sale hoy para Turrialba

En la mañana de hoy sale para Turrialba el señor Presidente acompañado de algunos de sus amigos, con objeto de asistir a la colocación de la primera piedra para fundar un templo.

la vez que un suntuoso banquete para recibir al señor Presidente junto con su comitiva.

El regreso se hará tarde, pues esta noche se festejará a los marinos peruanos con una comida en el Teatro Nacional, obsequiada por el Poder Ejecutivo.



## Noticias de Grecia

El circo ecuestre de los hermanos Ayala hace actualmente las delicias de chicos y grandes; todos los artistas trabajan muy bien; y sobre todo en la ejecución de la marimba guatemalteca, lo que hacen muy bien. En la misma plaza se instaló la rueda giratoria de zepelines, diversión ésta que es propia para la chiquillería.

—En el parque debiera haber un policía de servicio para evitar los destrozos que los muchachos hacen en las plantas, zacate de la gloria y hasta los hemos visto andando dentro de la pila y trepados sobre la parte de hierro; esto es un descuido grande, pues en vez de destruir hay que cuidar de las obras de ornato, de lo contrario es tontera hacer nada.

—Se piensa en formar un hermoso lago en el lugar llamado

"Bajo de la Pila", a 200 varas del parque, en cuyo lugar hay facilidades para eso. Probablemente sea por cuenta de un particular. Será un lugar muy visitado.

—La Junta de carretera debiera preocuparse por regar la mayor cantidad de piedra en el camino, para cuando entre el invierno hacer ese trabajo con aplanadoras, lo mismo hay trechos grandes de caminos muy bien hechos, pero sin desagües.

Noticiero.

**Lea siempre avisos económicos**

## La orquesta del Teatro América

El Teatro América puede ufanarse con muy justa razón, de contar con la mejor orquesta de esta capital.

El público disfrutará de hoy en adelante, en todas las funciones, de una orquesta compuesta de diez profesores, y con un repertorio que no admite competencia.

Con el viaje de la Orquesta

Sinfónica, el elemento musical ha sufrido algunos contratiempos, pero el América ha sabido mantener completa su orquesta y más bien ha sabido aumentarla al doble, para ofrecer a sus favorecedores, al par que espectadores de alta novedad, las mejores audiciones musicales de la capital.

## Hoy se verificará el match de football entre los Peruanos y La Libertad

Hoy a las 10 horas, en el Estadio Nacional, se verificará un sensacional encuentro entre un equipo de futbol de la flotilla peruana que nos visita, y el primer team de La Libertad.

En todos los círculos ha sido recibida la noticia con vivo interés.

El equipo peruano está inte-

grado por muchachos cultos y muy caballerosos.

Es de desearse que los muchachos de La Libertad, siempre tan amables, demuestren en el campo del sport la vieja y sincera simpatía de los costarricenses por los peruanos.

En nuestra próxima edición informaremos ampliamente.

## D. Rubén Iglesias, Jefe de la C. Roja

El Coronel don Rubén Iglesias Hogan, ha sido encargado de reorganizar la Brigada de la Cruz Roja Costarricense, que, por cierto, se encontraba en deplorable situación.

El señor Iglesias es sin duda el mejor elemento para el caso. Para ello cuenta con todo el apo-

yo de los directores de la institución, y el Cuerpo será formado por jóvenes liceístas.

La disposición no puede ser más acertada.

La noticia la hemos recibido con toda simpatía. Y, desde luego, auguramos el éxito.

## La Directiva del Monte Ncl. de Piedad para 1927

San José, 29 de Enero de 1927.

Señor Director de EL MUNDO.

Pte.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de comunicar a usted, que el Consejo del Monte Nacional de Piedad, en sesión celebrada ayer, procedió a la elección de la Directiva que ha de fungir durante este año, re-

sultando electos los siguientes

- Consejeros:
  - Presidente, Lic. don Manuel Echeverría A.
  - Vicepresidente, Ing. don Pedro Falsimagne.
  - Secretario, Lic. don Ramón Rojas Gómez.
  - Vocal, don Joaquín Llinás.
  - Vocal, don José María Cañas.
- Soy de usted muy atento y seguro servidor,
- Ramón Rojas Gómez, Secretario.

# Cemento \$15<sup>50</sup>

## HIERRO RETORCIDO \$ 15.00 quintal

Gran rebaja de precios en todos nuestros artículos

### Adela v. de Jiménez e hijos

# Del mundo cartaginés

## APARECE EL NIÑO JOSE MARIA CASTILLO

En busca del niño José María Castillo, hijo del malogrado artesano de esta ciudad José Aurelio Castillo, salió de aquí una comisión el lunes recién pasado, compuesta del Presbítero don Abel Castillo, el Presbítero Calderón, don José María Ivankovitch y don Federico Quesada, con rumbo a Limón, donde se tenía fundadas noticias de que por aquellas cercanías se había visto al niño desaparecido.

Desde el primer momento, la comisión desplegó toda actividad y para mayor seguridad pidieron auxilios a las autoridades del puerto.

El señor Comandante don Abel Robles puso a su orden un detective, y por su medio la Compañía del Ferrocarril dió un motor-carra para hacer el recorrido en todo el lugar de la línea de La Estrella, a donde se dirigió el padre Castillo y compañeros. También los teléfonos de la Compañía fueron puestos a la orden de los comisionados.

En estas investigaciones gastó la comisión varios días, sin resultado alguno. El señor Agente de Policía de la Hacienda Atlántica, don Alejandro Navarro, prestó grandes auxilios, desplegando mucha actividad en la búsqueda del joven.

Ya perdidas las esperanzas regresó la comisión a Limón, para tomar el tren que había de conducirla al interior.

En la mañana del jueves, el Padre Castillo fué llamado de la Comandancia urgentemente. Allí se tenía al menor José María Castillo, que acababa de ser entregado por el nicaragüense Pastor Saborio.

Interrogado el niño, refiere que hace por ahí de veinte días huyó de la casa por miedo de un castigo con que su padre lo había amenazado.

En Limón encontró al señor Pastor Saborio, que sin conocerlo, le suplicó lo tomara a su servicio. Ambos salieron por el ramal de La Estrella y llegaron a la hacienda Santa Rosa, ocupándose luego tranquilamente en las labores agrícolas. Refiere que leyendo la prensa, vio unas invitaciones que la familia de Castillo hacía para los funerales de don José Aurelio. Esto lo inquietó bastante y pidió al señor Saborio que lo trajese a Limón. Así se hizo, y en la mañana del jueves llegaron al puerto, donde el señor Comandante se hizo cargo del joven.

El Padre Castillo se hizo cargo inmediatamente de él, quien al primer momento sufrió una ligera descomposición. En la tarde de ese día regresaron a la ciudad de Heredia, donde se encuentra la familia Castillo.

Se muestra la comisión, y sobre todo el Presbítero Castillo, sumamente agradecido con todas las autoridades del puerto y de lugares vecinos, lo mismo que de la Compañía del Ferrocarril, por las facilidades que puso a sus órdenes.

## DESAPARECE UNO DE LOS ANTIGUOS E IMPORTANTES VASTAGOS DE CONCEPCION

En Concepción de Cartago murió en la mañana del jueves el anciano don José Calderón, a la edad de 90 años.

El señor Calderón fué uno de los primeros pobladores de aquella riquísima zona del Guarco; fué uno de los antiguos vastagos que deja una numerosísima prole, que hoy llora la separación del viejo patriarca que supo dejar en su familia el sello

indeleble de un carácter firme y bien templado.

Tuvo la muerte de los justos; comprendió sus últimos momentos, y supo dejar en orden todas sus cosas. La muerte no le amedrentó ni un momento. El Padre Meneses le visitaba con frecuencia, suministrándole en su lecho de muerte los Santos Sacramentos. Decía, con santa resignación, que la muerte era un premio para el que había vivido bien, que por eso él no le tenía miedo a ella, antes al contrario, la deseaba porque entonces principiaba su felicidad.

Fuó casado en primeras nupcias con doña Francisca Brenes, de cuyo matrimonio vinieron al mundo siete hijos que viven todos ellos; son: Samuel, Arnulfo, Francisco Calderón, Rosa, esposa de Emilio Hernández, Celsa, esposa de Ramón Maroto, Quiteria, esposa de Francisco Maroto y Matías, esposa de José María Navarro. En segundas nupcias casó con Rosaura Navarro, no habiendo hijos de este matrimonio.

Murió rodeado de todos sus hijos, de 68 nietos, muchos de ellos ya casados, de los que deja 2 bisnietos; jóvenes escolares algunos.

En la Iglesia de Concepción se le hicieron el viernes solemnisimas honras fúnebres y luego se dirigió el cortejo al cementerio del lugar a depositar sus restos. Casi todo Concepción hizo acto de presencia en este duelo, demostrando así su afecto y sus simpatías por el patriarca que deja grandes arraigos en todo el contorno de aquel numeroso pueblo.

A las muchas manifestaciones de pesar que haya recibido la familia, va la nuestra, no menos afectuosa que las demás.

## DEFICIENCIAS EN LA OFICINA DE CORREOS DE CONCEPCION

Algo irregular ocurre en la oficina de correos de Concepción (El Tejar). Debe haber un mal servicio que urge remediarlo, y es que ese mal servicio ocurre efectivamente.

Con alguna frecuencia nuestros suscritores se quejan de que el periódico no les llega regularmente, que a unos les falta una, dos, tres y hasta más veces con la semana. No podemos sospechar ni un momento que esa deficiencia ocurra en la oficina de correos de esta ciudad; aquí hay orden, hay excelente servicio. La conducta bien conocida del señor Administrador don Roberto Calderón, está plenamente garantizada con su larga y eficiente práctica y de quien el público no ha sabido más que recibir muy justas y atinadas alabanzas.

Declamamos de frecuentes quejas de suscritores y últimamente hemos recibido una carta firmada por el honorable vecino de aquel lugar, don Juan Barahona Chavarría, donde nos dice que a lo sumo ha recibido el periódico tres o cuatro veces en el mes, y que por esa razón se retira de la suscripción.

Como esta queja escrita se suma a las verbales recibidas anteriormente, es lo que nos induce a escribir la presente nota en señal de protesta y en busca del buen servicio que debe reinar en una oficina dependiente del Gobierno.

## LA REUNION CARLISTA DEL JUEVES

El jueves último en la noche celebró la primera reunión el Carlismo de esta ciudad.

Estuvo presente el Lic. don

Carlos María Jiménez. Supimos de su llegada ya tarde del día, pues su venida a esta ciudad no se había señalado con anticipación de días como aconteció cuando el arribo del señor González Viquez, de cuya visita los periódicos dieron buena cuenta por anticipado.

Hubo una buena asistencia de partidarios. El señor Cronista H. del "Diario de Costa Rica" dice en telegrama de esa noche que hubo una asistencia como de 75 personas.

Comprendiendo el Cletismo del señor cronista, se ve su marcado apasionamiento y, en consecuencia, esa suma hay que duplicarla o triplicarla, para que aparezca como dato exacto. En realidad de verdad, la reunión pasó de unos 200 asistentes, partidarios legítimos y convencidos. Las firmas recogidas se acercaron a 150, habiéndose retirado algunos sin firmar el acta, pero que son carlistas conocidos.

## MEJORAS EN LA OFICINA DE TELEGRAFOS

El señor Director General de Telégrafos, don Silverio Solera, estuvo en esta semana a visitar la oficina de telégrafos de esta ciudad y a darse cuenta por su propia inspección, de tantas necesidades que urge remediar.

Verdad es que la oficina de aquí es un adeseo completo. No encaja bien para el adelanto de la ciudad. Ya Cartago exige su oficina que cuadre con su categoría y trasladar todo el material a un local más amplio y bien presentable, es lo que urge hacer ya.

Don Silverio anduvo en compañía de don Francisco Redondo y don Francisco Zavalta, en busca de un local a propósito. Parece que se consiguió la casa de don Jorge Villafranca, frente al Teatro Apolo, donde se instalarán prontamente las oficinas de telégrafo.

Para el buen servicio en el despacho de telegramas, los mensajeros usarán bicicletas dadas por el Gobierno. Esta medida es muy importante, por el beneficio que recibirá el público.

## EL PROXIMO BAILE OBRERO EN EL TEATRO AMERICANO

El 19 de febrero habrá un suatísimo baile obrero en el Teatro Americano, organizado por un grupo de entusiastas jóvenes.

Se dedicará el baile a Sus Majestades Clementina I y Esperanza I, Reinas Obreras de San José y Limón, respectivamente. El salón será debidamente acondicionado para el acto, y dará principio a las 8 de la noche.

La orquesta del señor Solís, compuesta de 12 competentes músicos, amenizará el acto. Debidamente decorado e iluminado el salón, se acondicionarán también tres tronos, ocupando el trono del centro la Reina de la Fiesta, que saliere electa en la votación de esa noche.

El concurso para la votación para elegir Reina de la Fiesta está abierto ya, haciéndose los escrutinios del caso los días 30 de enero y el martes 15 de febrero, por una comisión.

En esta ciudad hay muchas y simpáticas obreras que indudablemente se disputarán el honor de la elección. Entre los obreros se habla con insistencia del asunto y se hacen trabajos al respecto por el triunfo de determinadas señoritas.

## REUNION CLETISTA

Según "La Tribuna", hoy do-

## Notas cortas

La Jefatura de Sanidad está procediendo activamente a desmontar todas las calles que en los alrededores de la capital se encuentran cubiertas de yerba, y ha ordenado la demolición de casas que están en mal estado.

La policía detuvo ayer a Manuel Santamaría porque guiaba una carreta sin tener la correspondiente matrícula, y ser menor de 16 años.

En los alrededores del Mercado Central hay diariamente gran cantidad de perros vagabundos, muchos de ellos bravos y que constituyen una amenaza para los transeúntes.

Llamamos la atención de la Comisión de Sanidad sobre ese particular.

Fuó detenido el trabajador José Francisco Brenes porque sin permiso de los propietarios, fijaba carteles de anuncios en las paredes de varios edificios de esta capital.

La Comisión de Vías Públicas está procediendo a arreglar varias calles en el distrito del Hospital.

Próximamente serán entarriadas las calles más céntricas de la ciudad, las cuales se encuentran en muy mal estado.

## Don Carlos María Jiménez en Puntarenas

El viernes pasado salió para Puntarenas el Jefe de Acción del Partido Republicano, Licenciado don Carlos María Jiménez.

Le acompañaba el Licenciado don Alfredo Saborio.

En el puerto ha sido muy festejado. Posiblemente regrese hoy.

## Choque de un tranvía y un camión

Antier tarde hubo un choque entre el camión de carga No. 810 y un carro del tranvía.

Del accidente, que según parece tuvo la culpa el conductor del camión, resultó el tranvía con varios vidrios quebrados.

## Lamentable accidente

Mientras trabajaba en su casa de habitación, don Arturo Zúñiga Arias, sufrió una caída dislocándose un pie.

Guarda cama hace varios días y hacemos votos por su pronta mejoría.

# La Secretaría de Gobernación y la Comisión y Jefatura de Sanidad

El señor Gobernación de la Provincia dirigió ayer la siguiente comunicación a la Comisión de Sanidad y al señor Jefe de Sanidad:

"Señor:

El señor Secretario de Estado en los Despachos de Gobernación y Policía con fecha 28 de los corrientes, me dice lo que copio: "En algún diario de la tarde—fecha de ayer—leí una nota referente a determinada disposición de la Comisión de Sanidad relativa a las manifestaciones que el Médico Jefe de Sanidad le hiciera, acerca de la idea de este Despacho de que sea la Agencia Principal de Policía de Higiene de la Subsecretaría del mismo ramo, el que juzgue las faltas que reporten a sus jefes los inspectores.

Tal idea—al decir del cronista—se ha tomado como demostración de falta de apoyo del Ejecutivo para la Comisión y Jefe de Sanidad. No sé si esta versión del periódico es verídica; pero como quiera que los móviles que inspiraron la medida en cuestión, fueron precisamente contrarios a lo que pudiera estimarse como falta de apoyo, me apresuro a manifestar a Ud. lo siguiente, con ruego de que se sirva ponerlo en conocimiento de la Comisión respectiva. Entiendo esta Secretaría que las funciones de Jefe de Higiene han de ser técnicas y que dedicando todo su tiempo a ellas y al control de las disposiciones que emite, aprovecha mejor la población sus servicios que si

dedica parte de sus horas laborales al juzgamiento—previas las informaciones del caso—de los transgresores de las ordenanzas o medidas sanitarias. De otra parte, habiendo una Agencia juzgadora dependiente de la Subsecretaría de Higiene, y dedicada exclusivamente a la tarea que traté de separar de la Jefatura de Higiene—creí que metodizaba convenientemente labores análogas dividiendo el trabajo en forma tal que la dicha Jefatura quedara circunscrita a la parte técnica sanitaria, y la Agencia citada al juzgamiento de las faltas reportadas por el cuerpo de Inspectores.

Creí también que de este modo, con el mismo gasto, podría el Jefe de Sanidad tener más Inspectores y por consiguiente controlar mejor el delicado servicio que se le ha confiado, toda vez que serían innecesarios los empleados que antes se ocupaban en la tramitación y juzgamiento de faltas; pero si mis ideas no son de la aceptación de la Comisión referida—ni del Jefe de Sanidad,—estoy pronto a hacer lo que ella me indique. Lo que deseo es más bien secundar el empeño que aquel organismo ponga en mejorar las condiciones higiénicas de la ciudad, mejorando el servicio público que en ese ramo se presta hoy de modo tan deficiente. Cumpla así muy gustoso lo ordenado en ésta por el señor Ministro, y me repito de Ud. muy atto. y S. S.,

Macedonio Esquivel, Gobernador.

**FIESTAS CIVICAS DE TURRIALBA**

A quien interese saber que los derechos de plaza (tabladros, chinamos, etc.,) para las Fiestas Civicas que han de celebrarse en esta ciudad durante los días 18, 19, 20 y 21 de Febrero próximo, serán rematados en los corredores de la Jefatura Política, a las 2 de la tarde del 30 de Enero corriente.

Turrialba, Enero 24 de 1927.

**TITO LIVIO SOLERA C.,**  
Secretario de la Comisión de Fiestas.

**VIGILE SUS DIENTES**

Hágase los limpiar siquiera dos veces por año y evitara las caries, la piorrea y otras enfermedades. Extracciones y demás operaciones de los dientes sin dolor como lo pueden permitir los conocimientos y elementos científicos y modernos actuales. Tratamiento especial—médico y quirúrgico—de la piorrea; instrumental adecuado. Asepsia severa. Facilidades para pagos semanales a quienes no puedan pagar al contado. Horas, hasta las 8 p. m. Domingos hasta la 1.

**Dr. Gilberto Maldonado**  
CIRUJANO  
DENTISTA

Oficina: Avenida Central, frente a la tienda de Jaime Carranza.  
TELEFONO No. 962 — APARTADO No. 687  
Casa de Octavio Beeche.

**LA GLORIA**  
TIENDA DE NOVEDADES

Para vestir bien y a la moda hay que usar nuestras célebres medias de seda hasta arriba "La Gloria" al módico precio de ₡ 3.00 par

**SANTIAGO CRESPO**

mingo habrá una reunión cletista en esta ciudad. Se hará en el Circo de Toros del señor Cortés, calle de Los Angeles. Será presidida por el distinguido caballero Lic. don Arturo Volio, Jefe de Acción del Partido en esta ciudad.

Aquel lugar es sumamente amplio y puede dar lugar para varios millares de personas. El Carlismo seguirá efectuando sus reuniones en el local anteriormente ocupado por el Municipio, para sus sesiones, y que es parte del Bazar de San Luis

Gonzaga. En esta noche del domingo habrá reunión también del Carlismo en este nuevo local.

**CRONISTA X.**  
Cartago, Enero 28 de 1927.

# El Aviso Oportuno PAGO ANTICIPADO

MAGNIFICO LOCAL PARA NEGOCIO. — Vendo una esquinha para negocio, sola o con una casa contigua, en el mejor punto de comercio de Guadalupe, el local es el que ocupa don Flavio Esquivel con su refresqueria La Mirella. Aproveche esta oportunidad si quiere hacer dinero. Entenderse con Eladio Gutiérrez, en Guadalupe.

DIEZ MIL COLONES se dan interés, largo plazo, garantía casas en San José. Informa esta Administración o Teléfono 1002.

PATENTE ESCOLAR. — Se avisa a todos los que tienen establecimientos de licores que la Patente de Cerveza y Licores del país, debe pagarse dentro de los primeros quince días hábiles de este mes. A partir del día veinte del corriente se recargará un 25 por ciento sobre la Patente.

La Tesorería está situada en el local que ocupa el Control, 200 varas al Este del Correo. — El Tesorero Escolar, Luis G. Bonilla. — Vo. Bo. El Presidente de la Junta Escolar, Juan Arias R.

REPARACION, toda clase máquinas escribir, calcular, registradoras. — Buenas máquinas para vender a precios bajos. Andrés Masís. GENERAL MACHINE EXCHANGE. Costado Oeste Parque Central. Teléfono, 537.

CURSO ELEMENTAL DE CASTELLANO. Durante los meses de verano daré un Curso Elemental de Gramática y Literatura. Las clases empezarán en la segunda quincena de este mes. Para matricularse basta solicitarlo al que suscribe. El precio, en grupos mayores de tres alumnos, es de \$ 5.00 mensuales. — Rogelio Sotela. San José, Enero 6 de 1927.

CONVIENE. A los propietarios de casas de alquileres afiliarse a la "Oficina de Cobros" que lleva registro de los inquilinos morosos y anuncia las casas desocupadas. Pasaje Chacón, Tel. 289.

CUANDO NECESITE un trabajo de tintorería, llame al teléfono 1271. Se tinte toda clase de trajes de hombres y de señora, también géneros tramados con algodón. Carlos Peralta, Cuesta de Moras.

VERDADERO NEGOCIO, clientela hecha, positiva ganancia. Pedir informe al Ap. 636.

HA LLEGADO A ESTA CAPITAL el famoso mecánico Sr. Rafael Venegas V., especialista en arreglos de máquinas de coser, y afiladoras en las cuchillas guilhotinas, el cual le da un temple garantizado. Ordenes: Calle, Paso de la Vaca, No. 336.

MATRIMONIO tenemos un dormitorio con todo confort para alquilar en casa honorable. 50 varas Sur Colegio Señoritas donde vivía el Ingeniero don Luis Loria.

PRENDEDOR de una barra platino con cinco brillantes se perdió en el baile del Teatro Nacional. Se gratificará a quien lo presente en casa de don Carlos María Jiménez.

MOBILIARIO. — Se vende el mobiliario de la Tienda "El Laboratorio". Informes en la misma 50 vs. Norte Botica Oriental.

**Navigazione Libera Triestina S. A.**  
**El vapor Piave**  
 Llegará a Puntarenas el Martes 1o. de Febrero, y saldrá el MIERCOLES.  
 Los pasajeros deben salir de San José el Martes.  
**DEL CORE, & Co. - Agentes.**

**EL MEJOR JABON PARA EL USO DEL HOGAR**



De venta en todas partes  
**SASSO HNOS., DISTRIBUIDORES**  
 San José

A las 3.30  
 Episodios 1, 2 y 3  
**EL CAPITAN KIDD**  
 Por EDDIE POLO  
 A las 7  
 El Jardín de las Cizanas  
 A las 8  
 El Hombre que lucha solo

**TEATRO MODERNO**  
**Cía. MENDEZ**  
 Hoy! Dos Grandes Funciones— Hoy!  
**El Calendario Festivo**  
 con la film **EL CARNAVAL EN COSTA RICA**

A las 8.45 REGIO GRAN PROGRAMA  
 SELECTA FUNCION

**La Banda de Trompetas**  
**EL ALEGRE MOSAICO**  
 REVISTA DE REVISTAS

Luneta \$ 2.00      Galería \$ 0.50

A la 1 p. m. — **EL BUSCADOR DE EMOCIONES**  
 LUNETAS \$ 0.25      GALERIA \$ 0.10

A las 6.45 — **EL AMOR QUE NO SE ABOTA**  
 Por Virginia Valli y Rat. O'Melley

**Teatro America**  
 Domingo 30 de Enero de 1927

A la 1 p. m.  
 Divertidas películas  
**COMICAS PATHE**  
 A las 2 y 30 p. m.  
 El sentimental drama  
**EL CAMINO PROHIBIDO**  
 Extra: Pathé Revue No. 7

A las 7 p. m.  
 Suntuosa tanda para señoras. El intenso drama francés  
**EL SECRETO DE UNA MADRE**

A las 8 y 30 p. m.  
 Función de Gala  
**EL MONSTRUO DEL MAR**  
 Diez partes. Soberbio drama e bellísimos paisajes de mar.  
 Estreno Pathé Revue No. 8  
 con las Modas Parisienses.  
 Gran Orquesta en todas las funciones.

**Ud. PUEDE CRIAR A SU BEBE SIN MOLESTIAS NI PREOCUPACIONES**



**GLAXO**  
**"LA SUPER-LECHE"**  
 (Producto inglés)  
 Recomendado por eminencias médicas, como el único sustituto de la leche materna — Pídalo en todas las Boticas —

Almacenes:  
**URIBE & PAGES**  
 — CUPON —  
 Glaxo - Apartado 355. San José. Sírvase enviarme muestra de Glaxo y el libro "Consejos Glaxo".

Nombre .....  
 Dirección .....  
 Señas .....

ALFONSO XIII dedicaba en 1921 un autógrafo que decía:  
 "A Camila Quiroga, que nos ha traído la primera compañía argentina que he tenido el gusto de aplaudir en Madrid".

**CAMILA QUIROGA**  
 La insigne actriz del teatro argentino, se presentará en el  
**TEATRO NACIONAL**  
 en los primeros días de febrero próximo.

**12 UNICAS FUNCIONES**  
 En la boteria del Teatro Nacional se ha abierto un abono para diez funciones, a los siguientes precios:

Butaca .....	\$ 70.00
Luneta .....	70.00
Palco secreto .....	250.00
Palcos con seis entradas .....	420.00
Palco con ocho entradas .....	560.00

La boletería del Teatro Nacional funcionará diariamente de la 1 a las 5 de la tarde, para atender los pedidos de abonos. Cualquier palco del teatro puede ser abonado con seis asientos.

## Noble actitud del Secretario de Gobernación con respecto a los niños

El Diario Oficial de hoy publica la siguiente importante circular a los Gobernadores de la República, procedente del Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Policía:

San José, 19 de enero de 1927.

Señores Gobernadores:

Establece el artículo 65 de las Ordenanzas Municipales, que es deber de los Gobernadores, cuidar que a los niños de ambos sexos se les enseñen buenas costumbres, a leer y escribir, si fuesen capaces de esa educación, y de que aprendan algún oficio, industria u ocupación útil y honesta, exigiendo al efecto de las personas más acreditadas de los pueblos, conocimiento e informes de aquellos niños con quienes no se cumpliera este sagrado deber, sea porque no tengan padres ni tutores, o sea porque teniéndolos, se encuentre abandonada su educación por indolencia, pobreza o mala conducta. En tales casos procederán gubernativamente a dar tutores a dichos menores, para cuyo efecto llevarán un libro formado de papel en blanco, en el cual asentarán una acta que contenga los nombres de las personas de cuyo poder se saca el menor, el de éste y el del nuevo tutor nombrado, expresando además los motivos que han existido para este procedimiento; de esa acta se da

rá certificación en papel de oficio al tutor nombrado, para seguridad y constancia de lo ocurrido. Cuando esta clase de pupilos tenga bienes y éstos se hallaren abandonados e inseguros, harán dichos Gobernadores que la autoridad judicial a quien correspondiera su conocimiento, según la cantidad a que monten, proceda a asegurar estos bienes conforme a las leyes.

La falta de acatamiento del precepto legal transcrito, agrava la triste condición de los niños que habiendo perdido sus padres, carecen de tutores que se preocupen de verdad por sus personas e intereses, haciéndoles caer en poder de parientes suyos, que en ninguna forma se interesan por ellos y en ocasiones administran malamente los bienes y sin ningún escrúpulo concluyen con el patrimonio de sus recogidos, quedando luego éstos en completo abandono y sin medios para proporcionarse lo necesario con qué vivir y menos para procurarse una mediana educación. Es frecuente el caso de niños huérfanos a quienes se obliga a trabajar despiadadamente, como bestias, manteniéndose en la más completa ignorancia de sus derechos.

Actos de esta naturaleza sólo entrañan inhumanidad y una tremenda injusticia que debe ser primada; y es para evitar que se repitan y prestar a los menores que contempla dicha ley, todo el

apoyo que fuere menester, que encarezco a ustedes instruir debidamente a sus subalternos para que con la mayor actividad, les den cuenta de todos los casos existentes en su respectiva jurisdicción, a fin de que Uds. dicten las disposiciones conducentes al real y efectivo cumplimiento de aquel precepto legal.

Para el caso de que en pueblos donde hubiere niños en las condiciones expresadas, no se encontraren personas capacitadas por todos conceptos para servir de tutores,—no de amos y patrones de los mismos—sugiero a ustedes la idea de dirigirse por conducto de este Despacho a las instituciones de Caridad y Beneficencia establecidas legalmente en la República, entre cuyas personas que la integran, hay quienes se interesen por aquellos desvalidos.

Me informarán de las disposiciones que tomen al respecto.

De Uds. muy atento y seguro servidor,

R. CASTRO Q.  
 Secretario de Gobernación y Policía

• So que Ud. tiene es un principio de **catarro!**  
 Córtele inmediatamente por el "método Bayer"  
 Esta noche al acostarse,



**2** Tabletas de **FENASPIRINA** y una limonada caliente

Abríguese bien. Casi inmediatamente principia Ud. a sudar, se refresca, se alivia y duerme con la más deliciosa tranquilidad. Mañana si algún ligero síntoma persiste, una o dos dosis más en el día. Durante las epidemias de influenza y gripe, la FENASPIRINA dió en el mundo entero maravillosos resultados, y el limón fue un excelente auxiliar curativo.

Ese es el origen del "Método Bayer."

Tiene la incomparable superioridad de que corta los resfriados, los catarros, la gripe, etc., sin afectar el estómago como las preparaciones laxantes, ni atortar como la quinina.



Las tabletas no se disuelven en la limonada; se toman antes con un poco de agua.

Si lo que Ud. quiere es alegría y buena música, no lo piense,  
**LA ORQUESTA UNION**  
 Director: **HECTOR BEECHE**  
 Le proporcionará lo que necesita. Repertorio moderno, organización a la moderna.  
 Teléfono 238. Ap. 825 y 1265 o en el Almacén de Música de Piza e Hijos